НЕ      ПИШЕТСЯ:
РАЗДЕЛЬНО:

1) с глаголами, деепричастиями, числительными, местоимениями (кроме отрицательных и неопределённых).

Примеры: не видеть (гл.),  не прыгая (деепр.),  не два (числ.),  не себя (мест.).

2) с существительными, прилагательными, наречиями, если есть противопоставление с союзом а (или оно подразумевается)  или зависимые слова вовсе не, ничуть не, нисколько не, отнюдь не. 
Примеры: Он мне не враг, а друг (Он мне не враг). Вкус не сладкий, а горький (Вкус вовсе не сладкий). Дом находится не далеко, а близко ( Дом отнюдь не близко).

Примечание: всегда раздельно НЕ пишется:

-с относительными и притяжательными прилагательными (не городской, не папин);

 - с прилагательными и наречиями в сравнительной степени (не ближе, не выше); - с наречиями не на –о, -е (не вдруг, не сразу);
- с  существительными, к  которым нельзя подобрать синонимы (не корзина, не дорога); 

- со словами, которые пишутся через дефис (не по-осеннему, не санкт-петербургский, не северо-восток).

3) с причастиями:

- если есть противопоставление с союзом а или но (не вымышленный, а правдивый случай;  не вымышленный, но приукрашенный рассказ); 
- если есть зависимые слова (не заложенный в ломбард; никем не узнанный);
- в краткой форме (не выровнена, не  очищен). 
4) с отрицательными местоимениями, если между НЕ и местоимением есть предлог. 

Примеры: не с кем, не у кого, не от чего.
СЛИТНО:
1) если слова без НЕ не  употребляются

Примеры: неряха (сущ.), невежественный (прил.), негодовать (гл.), недоумевая (деепр.), ненавидящий (прич.), недоумённо (нар.).

Примечание: при написании  не путать глаголы с приставкой недо-, которая пишется слитно (значение нехватки, недостатка по сравнению с нормой. Примеры: недостаёт хлеба; недоедает) и глаголы с приставкой до-  и частицей НЕ (значение «не достиг», «действие, не доведённое до конца»), которая пишется раздельно. Примеры: не достал до звонка; не доел за обедом суп.
2) с существительными, прилагательными и наречиями, если к ним можно подобрать синонимы без НЕ или близкое по значению выражение. 
Примеры: неправда – ложь; неблизкий – дальний; негромко – тихо. 

3)  с неопределёнными и отрицательными местоимениями и наречиями.

Примеры:  некоторый, несколько, некто, нечто; нечего, некого; негде, некуда, некогда.
